

PRECIOS DE SUSCRICIÓN.

En Teruel, un mes.	1 peseta
Tres meses.	2,50.
Fuera.—Tres meses.	
» —Seis meses.	3,50
» —Un año.	6,50
Pagó anticipado.	
	12

LA ANTORCHA,

PERIÓDICO REPUBLICANO-DEMOCRÁTICO.

(ÓRGANO DE LA COALICIÓN.)

ADMINISTRACIÓN.

Calle de Sta. Maria número 13, á donde se dirigirá toda la correspondencia.

Anuncios y reclamos á precios convencionales.

Puntos de suscripción.—En la Administración y en la imprenta de este periódico.

SE PUBLICA LOS JUEVES Y DOMINGOS.

A los elementos coalicionistas.

En los precisos momentos de lucha es cuando los ciudadanos deben desplegar sus energías para hacer que sus aspiraciones se traduzcan en hechos concretos que les den la necesaria cohesión.

Unimos nuestra voz á la de los que tienen la suprema representación de los respectivos partidos, para recomendar de nuevo á los elementos coalicionistas que no dejen de responder al llamamiento que se les dirige con motivo de las próximas elecciones municipales.

De la regularidad, persistencia y verdadero interés en sus trabajos depende el éxito del sufragio, y todos los que se sientan animados del buen anhelo que de todos y de cada uno de por sí reclama la consagración de los principios y la religiosidad de la disciplina, no deben vacilar en hacer patente su concurso de la manera más eficaz y positiva.

Los preparativos de nuestros adversarios, que no cesan de agitarse sin descanso, léjos de paralizar nuestra acción, deben servirnos de estímulo, para que, tomando de ellos ejemplo, cobremos mayores alientos y sea mucho más firme nuestro empeño por asegurar la victoria.

Para alcanzarla es indispensable que domine en todos la conveniente unidad de miras y de acción, á cuyo efecto se debe prescindir de toda suerte de personalismos que tiendan á establecer disidencias y disgregaciones siempre perjudiciales, puesto que á la par que desmembran las fuerzas vivas de los partidos, debilitan el vigor de sus actos, que pierden toda su importancia desde el momento que no aparecen revestidos del carácter que debieran tener.

También es necesario que no se pierda de vista la influencia que en ciertos espíritus apocados pueda ejercer el caciquismo, esa gran calamidad que, por razón de sus largos años de dominación, al amparo de cuantas situaciones reaccionarias se han ido sucediendo desde cierta fecha acá, ha venido corrompiendo todos los corazones y cancerando todas las conciencias.

Nuestros principales esfuerzos deben dirigirse á anular por todos los medios posibles los efectos de tan pernicioso prestigio, y, al grito de ¡guerra al caciquismo! hacer que la libérrima voluntad del ciudadano no se vea cohibida por la imposición burocrática ó la concusión del derecho ajustado á las leyes.

¡Aunemos todas nuestras energías para que al fin quede aplastado el mónstruo bajo los escombros de sus inmensas inmoralidades y enormes injusticias!

¡Guerra sin tregua al feroz caciquismo!

AL ECO.

Amantes de nuestros principios republicanos y tendencias más humanitarias que egoistas, debemos sacar á nuestro compañero el *Eco*, del craso error que expone en su último número al santar la irracional hipótesis de que nuestro órgano tiene por principal objeto la defensa de los comisionados del ferro-carril de Teruel á Calatayud.

¿Tenemos la culpa de que el carácter de los históricos sea siempre el mismo? El de caminar sobre un solo pié, ni más ni menos que como los niños cuando juegan á la coz coz, y perdónesenos tan bizarra comparación.

¿No podía nuestro amado colega tener un poco más de calma y hubiera visto, aunque solo fuera por medio de su único pié, aunque así se camina mal, que también tratáremos de la doctrina, de los principios y los motivos de la reforma progresiva y creciente del Estado (compuesto de poderes) y de todas las relaciones de derecho, pues que no otra cosa es la política, según nos enseña la ciencia que es el otro pié sobre que se ha de marchar sistemáticamente y en verdad?

¿Cómo quiere el *Eco*, que un periódico político, órgano además de tres partidos republicanos, más ó menos bien organizados, pero siempre honorables, que abarcan entre sus filas todos los verdaderos y consecuentes partidarios de la única forma racional que se conoce aceptable porque respeta á priori el derecho (República) para gobernar debidamente á todos los individuos y á todos los organismos sociales, cómo quiere repetimos que sea su objeto principal el defender á los comisionados citados?

Eso á parte de que defender justamente á comisionados que sin sueldo están trabajando para el mismo país, es mucho más meritorio cuando se les combate por todos sin más fundamento que el que resulta de prejuicios mal fundados, y es siempre más noble, que no el adular con exceso á las autoridades para recabar de las mismas algún empleo á cambio del coste del incienso sacrificado.

Pero lo que hay aquí es, una falta de agradecimiento que comete el *Eco*, para pagarnos el favor de las cuatro correcciones que le administró LA ANTORCHA y que por lo pronto le han hecho abandonar su derrotero servil y monacal, dejándose de oscilar el incensario que hasta casi asfixiaba ya á todo espíritu algo ilustrado.

Quizás cualquiera otro periódico hubiera dado mejores resultados, pero el nuestro por lo menos, con solo sus comienzos, ya ha producido algún bien, pues si reflexiona é interroga á su conciencia, le contestará necesariamente que solo con dar á luz LA ANTORCHA se ha revivificado el moribundo *Eco*, y por tanto le conviene á este que viva su contrario, pues así y por motivo de la controversia se irá reformando, que buena necesidad tiene de ello y seguramente lo conseguiremos estableciendo la lucha de doctrinas que es lo que más vida da y lo que más eleva las inteligencias, pues la discusión es un foco que irradia la luz en todas direcciones, y purifica por la digna emulación á la prensa y especialmente á la teruelana, que necesita tanto ó más que otra cualquiera quien la estimule en su marcha á fin de que haga adelantar más y más la vida de Teruel en todas sus esferas y grados de sociabilidad por la senda del bien, la más recta y espaciosa que conduce á nuestro destino humano.

En su consecuencia no negará, nuestro colega, que hemos venido á llenar una laguna, á ocupar un hueco, á vivir y dar vida, corrigiendo mas bien abusos que prodigando torpes y bajas adulaciones indignas de personas que algo se estiman; que pensamos explanar las quejas no sólo de nuestros amigos, sino las de cualquiera que sea atacado injustamente por la maledicencia ó por los innumerables gérmenes de corrupción que amenazan á toda clase de vida útil y necesaria para el desarrollo y perfección del hombre.

Con la lucha de doctrinas hemos de ganar todos y especialmente mas que todos, la *Moralidad*, esa señora que nos manda obrar el bien por el bien mismo, sin motivo alguno interesado, como instrumentos de la Divinidad, base y cima de todas nuestras operaciones, desde que emprendamos nuestra (República) ancho camino del bien, hasta que consigamos nuestro fin último cual es el de que todas las naciones dejen el estado natural de envidiosa guerra, y se sometan libremente á otro estado superior gerárquico encargado á una autoridad soberana que las conduzca por vías mas dichosas y mas providenciales que el desorden y la brutalidad de las guerras.

Resplandores.

La Velada de la Económica.

El pasado Domingo, y con asistencia más que numerosa, la Sociedad Económica de Amigos del País, inauguró sus veladas, con una notabilísima en el local que recientemente ocupa.

La concurrencia llenaba de bote en bote el salón de actos públicos. Lo más escogido de nuestra buena sociedad era en él. Entre los concurrentes tuvimos el gusto de saludar á las Sras. y Señoritas de Borrajo, Sanchez, Sanz, Herrero, Semartí, Dolz, Diez, Hernández, Romero, Miazza, Nougués, Piquer, Ferrero, Sanz y Blasco, Torán, García, Zapater, Estéban y otras muchas cuyos nombres sentimos no recordar.

Conforme estaba anunciado en el programa, los alumnos de la clase de instrumentos dirigidos por el Señor Montón, ejecutaron la *Caravana* de Pretri... á *marveille*. El Señor Montón puede estar satisfecho de los resultados que aquella noche pusieron de relieve las buenas dotes y constante trabajo que por parte de todos condujeron al éxito.

El Sr. Estropa en esos momentos felicísimos que agranda el buen deseo, cantó de un modo inimitable la romanza *Nou tornó*. Otro tanto puede decirse de la *Balada* de Suvero interpretada por el Sr. Cerezo.

Para todos hubo aplausos justísimos y gran parte de ellos recogió nuestra simpática amiga Sta. D.ª María García. De haberla escuchado el insigne Donizetti mostrarase orgulloso de la manera que supo realzar el final de *Lucia*.

A grande altura rayaron los Sres. Semartí, Esquiú, Cordobés y Zapater en los cuartetos cuya ejecución tenían á su cargo. Bien se echó de notar que estaban solos y muy lejos de las malas compañías harto desobedientes que conoce el Señor Montón.

Consuelito Nougués, toda una profesora en la sinfonía *Raymond* del maestro Thomas. El Señor

Basail pudo mostrarse satisfecho, al compartir los justísimos aplausos que se les tributaron, y de los progresos harto visibles de su aventajadísima alumna.

A no dudarlo, el éxito más ruidoso de la noche, correspondió á los Sres. Estropa y Cerezo en el duo de baritono y bajo de la ópera *Marino Faliero*. Dificilmente puede darse interpretación más perfecta á la hermosa creación de Donizetti. Dichos Sres. mostráronse cuán artistas son.

Las alumnas de la clase de solfeo, un coro de angelitos muy monos y muy ricos, como decía una mamá que había á nuestro lado.

Sofía y Purita Vallés con la corrección que les es peculiar, leyeron de un modo inimitable, dos bellísimas composiciones de su Sr. papá don Miguel, arrancando nutridos y prolongados aplausos.

D. Epifanio Silves, como él sabe hacerlo, dió vida de un modo magistral á una hermosa composición del Sr. Martínez á la Inmaculada Concepción. El amigo Piñango leyó un bellísimo y bien pensado artículo que tituló *las flores*, en el que con pluma inspirada y elegante, derramó copiosa lluvia de ideas y pensamientos, que por lo hermosos, sin duda eran hermanos de las flores de que nos habló. A no haber creído siempre que era un buen escritor nos hubiera convencido esa noche. Marcial Rios, el fácil cual ingenioso poeta que tan unánimes aplausos ha sabido alcanzar siempre en sus brillantes campañas artísticas, no podía de ningún modo desmentir tan justa reputación, y así fué. *Risas y lágrimas*, arrancaron al auditorio atronadores y bien merecidos aplausos. El Sr. Atrian con la galanura y humorismo campoamoriano que le distingue, dió para su lectura al Sr. Silves un espresivo romance que decía mucho del tan esperado ferrocarril, con ciertos toques de amor por esta tierra. Los aplausos se escucharon nuevamente. Y no dejaron de oírse hasta que terminó tan agradable velada, llevándose su buena ración la señorita D.º Patrocinio Esteban así que terminó de cantar el *Ave María* del insigne Gounod.

Todos complacidos en extremo y muy satisfechos por tan agradables horas de soláz, enviaban sus plácemes á la Junta organizadora; plácemes á los que unimos los nuestros.

MANUEL NOVELLA.

« »

En una casa de la calle de Carrasco, esquina á la de la Revolución, se han verificado unas reparaciones que seguramente no ha podido consentir el Municipio. Y si no puede consentirlo, menos seguramente lo habrá autorizado, puesto que dicha casa debe hallarse sujeta á la nueva alineación.

Llamamos, pues, la atención del Municipio, porque si esto se consiente, nunca será Teruel lo que debe ser.

« »

Nos alegramos en gran manera que el incorregible niño de la conservadora «Revista del Turia» haya tenido á bien apearse del asno y venido á nuestras observaciones en la cuestión de alcurnia.

En lo que no estamos conformes es en lo de los descosidos del *Sastre*, pues no pueden bastarnos las afirmaciones de un niño soberbio para admitir como cosa juzgada un hecho; necesitamos pruebas.

Y nos tiene sin cuidado alguno que el sin par Ricardito pase ó deje de pasar pena por los *disgustillos que puedan ocasionarle sus travesuras*, pues abierto tiene el camino para probar hasta donde llegan sus alientos.

Pero nos estraña que se atreva á tildar á nadie de esbirro calomardino, quien como él tiene hace tiempo sentada plaza en las filas de los descendientes de Calomarde, según de público consta.

Es un niño más aprovechado de lo que parece.

¡Lástima que con sus pitadas tenga la desdichada costumbre de dar casi siempre una en el clavo y ciento en la herradura!

« »

Con la supina penetración, las razones lógicas y la lucidez de criterio que tiene acreditados el organillo po-si-bi-lis-ta «Eco de Teruel», nos

regala una serie de apreciaciones *ad libitum*, para defenderse de los cargos á que se ha hecho acreedor por sus procedimientos, tanto en lo que á la política se refiere cuanto á lo que afecta á la cuestión administrativa y á la ferrocarrilera.

La disonancia de tus écos, desafinado organillo, ha de producir una armonía desgarradora para los oídos educados por lo que se llama buena lógica.

Cómo que ninguna de tus notas, ya solas ya combinadas en musicales frases, tienen poder bastante para apagar los acordes, ó de otro modo, los resplandores de la que á ti te parece poco luminosa ANTORCHA, porque si quieres ser franco, has de confesar que te eclipsa.

¿Qué argumentos has opuesto hasta hoy á nuestras aseveraciones fundadas en hechos que ha presenciado y podido apreciar todo el mundo?

No has hecho sino conjugar el verbo ser á tu modo y manera, y Cristo con todos y tú con la tuya, por más que la tuya sea continuar dando tumbos y más tumbos por las inmensas regiones del vacío.

Eso de: yo soy, tu eres, él es....

yo seré, tu serás él será....

yo fui, tu fuiste, él fué,....etcétera,

no destruye nada de lo que tenemos consignado y que queda subsistente mientras no se combata con razones concluyentes y valederas.

Busque el desdichado organillo un buen afinador que le ponga en estado de producir ecos menos disonantes y entónces quizás consiga lo que hasta ahora le ha sido imposible.

« »

Cortamos de *El Baluarte*.

La tan decantada subordinación de los posibilistas está en vísperas de desaparecer.

A las diferencias surgidas con motivo de la oposición del Sr. Celleruelo al contrato de la Trasatlántica, hay que agregar lo del Círculo de Madrid, origen, por lo que se ve, de un cisma entre los hiperbólicos.

El Liberal dice á propósito de lo del Círculo:

«Si dominan hoy, como ayer, en las altas regiones del posibilismo, las corrientes impulsadas por el jefe del partido, Sr. Castelar, se hará pública declaración de haber sido excluidos de dicha parcialidad el Sr. Orcasitas y otros republicanos gubernamentales, que, contra la opinión del primero, estaban decididos á fundar un Círculo político.

Así lo decidió ayer el Sr. Castelar, en un arranque de mal humor; pero no podemos asegurar que haya perseverado en su propósito.»

¡Pues no es nada, rebelarse contra los caprichos de D. Emilio, que está acostumbrado á que le sigan sus parciales como dóciles borregos!

Ya verán los Sres. Celleruelo y Orcasitas la excomunión que les cae encima.

« »

Sentencioso y oficiando de monaguillo trastrochado se nos suelta el diminutivo cronista de *La Revista del Turia* increpando á seres fantasmagóricos, ¡á falta de armas hábiles para combatirnos.

Una chiquillada como otra cualquiera.

¿No te fuera mejor, imberbe niño, inspirarte en la digna conducta de tu compañero de redacción, Z., que tan razonado é ingenuo está, conviniendo con nuestras apreciaciones tocante á la administración de nuestro recomendable exgobernador, D. César?

Enviamos nuestros plácemes al Sr. Z.

« »

Menos chirridos y más afinación, Sr. organillo *Eco de Teruel*.

¿Quién le ha dicho que detras de LA ANTORCHA solo hay patriotereros del calibre de los adoradores de las tres hijas de Elena?

Detras de LA ANTORCHA hay republicanos que cuentan por lo menos con una historia tan limpia y respetable como la del primer posibilista, no de Teruel, sino de España.

Y qué han sufrido y hecho mas sacrificios por la causa de la libertad que todos los patriotereros giratorios juntos.

Lo hacemos constar levantando muy alta la voz, porque podemos justificarlo por todos los tonos.

« »

¿Montón, acabado en on, siendo de los de Estambul, ¿cómo de las de Paul eres oculto aguijón?

¿No vale mas que metido de tu casa en un rincón, continúes siendo un montón de lo que siempre habrás sido?

Montón acabado en on, siendo de los de Estambul ¿cómo de las de Paul eres oculto aguijón?

« »

Por el mes de Enero último recorría los pueblos de esta provincia, muy bien acompañado, pues llevaba dos parejas de la guardia civil, cierto caballero particular, muy encofetado, que decía ser delegado del gobernador de la provincia, y, tales eran al paracer las facultades que se le concedieron, que por los días de San Valero llegó á cierto pueblo en donde por costumbre inveterada y rindiendo fervoroso culto á las tradiciones, celebraban la fiesta del santo patrón del pueblo, con disparos de morteretes y otros fuegos, además de los entretenimientos propios de un día de *juerga*. Inmediatamente que se enteró el *peñit* gobernador, de lo anteriormente indicado, ordenó á la autoridad municipal suspendiera toda aquella clase de diversiones.

Como solamente se tenía conocimiento de que la delegación de este caballerito era encaminada á la inspección de los pósitos en aquellos pueblos donde los tuvieran ó hubieran tenido establecidos, se resistieron algo para obedecerle; pero ante la amenaza de que si, «inmediatamente no cumplieran la orden que les daba, codo con codo, (testuales palabras) les llevaba presos, tuvieron que enterarse de las facultades que como tal delegado pudiera tener, y al enterarse de que efectivamente, estas eran todo lo amplias como si se hallase presente el mismo Sr. Gobernador, se vieron en la necesidad de cumplir sus órdenes.

Como aquel hecho no es posible remediarlo, llamamos la atención de nuestra autoridad civil para lo sucesivo y con objeto de que si alguna vez tuviera necesidad de nombrar delegados especiales sobre cualquiera asunto administrativo, no se le dege sorprender y tenga en cuenta las condiciones de las personas delegadas para que no le coloquen en situaciones difíciles por abusos que en el cumplimiento de su deber pudiera cometer.

La guardia civil tiene también sagrados deberes que cumplir, y si alguien necesita de su auxilio, justo es que se le preste, pero no que por darse lustre y tono de Fijo-Dalgo se deje sorprender para acompañar á nadie que cumpliendo con el deber que su cargo le imponga, ni debe ni puede tener ningún cuidado.

Traslado á los incensarios del Sr. Ordáx, para que completen su apología.

« »

Se ha ordenado la entrega de licencias absolutas á los soldados correspondientes al reemplazo de 1879 por haber cumplido el tiempo de su empeño; pueden pues los interesados presentarse con el pase que debe obrar en su poder, en la oficina del Batallón Reserva de Teruel, todos los días no feriados de 8 de la mañana á 2 de la tarde.

« »

Agradecemos mucho la visita y cambio de nuestros apreciables colegas, *El Baluarte* de Sevilla, *La Libertad* de Elche y *El Universal* de Madrid.

« »

El último Domingo los Sres. Regino Gonzalez y Rafael Ibañez, salieron para Madrid y Navarra respectivamente con el fin de escriturar la cuadrilla y comprar los toros que han de lidiarse en la próxima feria de Mayo.

Estos Sres. y gran parte del comercio de ésta capital han firmado un contrato en el que, los primeros vienen comprometidos á presentar en nuestro círculo taurino un espada de *cartel*, y el segundo por su parte asegura á éstos la venta de localidades hasta 4000 pesetas.

Celebraremos tengan buen resultado la gestiones de aquellos y que el comercio vea recom-

pesado el buen deseo que le anima por dar vida y realce á esta abatida población.

« »

Se nos ruega llamemos la atención de los vigilantes municipales para que traten de corregir á cierta señora que arrojando con frecuencia toda clase de líquidos, tiene convertida en una laguna la calle de Sta. Bárbara, con gran detrimento de la salud y edificios de sus convecinos.

« »

Según parece, el Ayuntamiento de Zaragoza va á imponer una contribución á la raza camina vagabunda, con el fin de disminuir su número.

Bueno sería que el de esta capital tomara igual disposición, para evitar los disgustos que pueden originar los muchos de la misma familia, aunque de disfrazada raza, que se ven en el paseo del Óvalo desde las once del día en adelante tomando el sol y haciendo encubiertos alardes de su particular hidrofobia.

« »

Bien informados, podemos asegurar á nuestros lectores, que la alarma producida éstos días á consecuencia de lo ocurrido en el cuartel de *Carmelitas*, no tiene las proporciones que en un principio se le dió; por cuánto nos consta, que de los cuatro soldados que pasaron enfermos al hospital, tan sólo uno falleció de calenturas *tifoideas* y los tres restantes fueron atacados del *sarampión*.

En el citado cuartel se han tomado todo género de medidas para evitar el contagio.

« »

En la 2.ª quincena de Mayo próximo se constituirá el Tribunal de exámenes en el Instituto de 2.ª enseñanza de esta capital, para los de enseñanza libre con arreglo á los Decretos de 22 de Noviembre de 1883 y 5 de Febrero de 1886 y Real orden de 7 de Abril del mismo, pudiendo presentarse las solicitudes de las asignaturas para los que quieran ser examinados, hasta el 10 de Mayo viniente.

Claras ó Paulas.

Santa Clara, de las sombras más que de la luz es santa, pues que de las claridades son poco amigas las Claras.

Claro es que la luz descubre algunas cosas veladas que sin velo no serían, por su desnudez, tan castas.

Claro es que en noches de luna, apesar de su luz pálida se recorren los misterios que densas tinieblas guardan.

Y muy claro es que si son tan poco amigas las Claras de las claridades, es por serlo su Santa Clara.

De otro modo, como fueran tan poco amigas las Claras de la luz de la verdad tan irradiante y diáfana.

Hay cosas que no se espican, y ésta será una de tantas, pues las aguas que son turbias no deben llamarse claras,

Ni las aguas que son limpias nominarse turbias aguas; porque de esas confusiones no se saca en claro nada.

El tegido se conoce, según dicen, por la hilaza, y por la misma razón á nosotros nos estraña,

Que se ofendan y que chillen algunas ilustres damas que por razones de Estado dieron en llamarse Claras,

Porque la luz de LA ANTORCHA por nosotros manejada, haga ver á todo el mundo ciertas cosas turbias, claras.

Pero si ha de derivarse, como del tronco la rama, de Paul, el femenino, no de Claras, si de Paulas, A las Paulas trasladamos lo adjudicado á las Claras, que para el caso es lo mismo, con perdon de nuestras damas.

La limosna no se ejerce como entienden las cristianas que quieren que el cristianismo solo alcance á ciertas castas.

Que Cristo en un mismo abrazo á todas las abarcaba, llevando su caridad á toda la raza humana.

De gentiles y paganos, de fieles como de idolatras, con su bondad infinita, corría á enjugar las lágrimas.

Y no hacia, no, distingos de sectas, gentes ó castas, porque era su caridad cual debe ser, pura y santa.

Por lo que, si las que alarde hacen de ser tan cristianas, quieren imitar á Cristo, hagan lo que éste les manda,

Y ejerzan la caridad con la medida sin tasa con que el divino Maestro fielmente la ejercitaba.

Sino, que no se titulen, cual se titulan cristianas, y no hagan de esa virtud obra de miras bastardas.

Noticias varias.

El problema del movimiento continuo preocupa muchas fantasías que acarician con entusiasmo la resolución de tan difícil asunto.

Hace poco tiempo anunciamos un ensayo: hoy llega á nosotros la noticia de otro, ejecutado por un jóven artesano de Tarazona, mecánico de afición, llamado Prudencio Alejandre.

Nadie conoce el mecanismo del aparato, pero ello es, que según informes, funciona continuamente, levantando un peso de tres kilos.

El jóven inventor se propone perfeccionar su adelanto y pedir patente de invención.

« »

Creemos oportuno reproducir lo siguiente respecto á la compañía de zarzuela que en breve ha de actuar en nuestro Teatro, bajo la dirección de los Sres. Rodrigo y Queral, de *La Nueva Unión* de Segorbe.

«Durante la última semana, la compañía de zarzuela que actúa en el teatro de esta ciudad, ha puesto en escena las preciosas obras *La Tempestad*, *La Mascota*, *Las dos Princesas* y *Las campanas de Carrion*. No nos equivocamos al asegurar en nuestro último número que el público que asistiera á las representaciones quedaria altamente satisfecho tanto de las obras como de su ejecución, conocidas las dotes artísticas de los actores que la componen, pero en verdad no creíamos que el público segorbino estaria tan dispuesto á dar en las cuatro funciones un contingente tan numeroso que llenó casi por completo el espacioso local.

Bien es verdad que hacia mucho tiempo que á Segorbe no se le había presentado ocasión para saborear las bellezas musicales que contienen obras como *La Tempestad*, y las gracias chispeantes y algún tanto subidas como *La Mascota*, pero apesar de estas circunstancias favorables nunca esperábamos obtendria la compañía tanta aceptación para conseguir un casi lleno por cada representación.

Esta noche se pondrá en escena la zarzuela en tres actos titulada *La Guerra Santa*, obra que ha merecido gran aceptación cuantas veces se ha representado en los teatros de Valencia.

Felicitemos á todos los actores por la buena interpretación de las obras que han puesto en escena y por la acogida que el público les ha dispensado.

Les deseamos para esta noche un lleno completo.»

« »

Anuncian los periódicos de Metz, que el estado mayor alemán hace dias verifica continuos ensayos de globos aereostáticos, á los cuales les dan dirección por medio de la electricidad. Hasta ahora las pruebas parece dan escelente resultado.

Las persecuciones en Alsacia Lorena no cesan. El tribunal correccional alemán en Colmar, ha condenado en su última audiencia, á cinco individuos á 4 y 6 meses de prisión, por haber dado vivas á Francia.

Un telegrama de Odesa anuncia que han llegado á aquella ciudad, 187 oficiales rusos escoltados convenientemente. Acusados de participación en el último complot, serán trasladados al Asia Oriental.

Continúan los desórdenes en Bulgaria.

« »

AFRICA.

Ruido altercado vienen sosteniendo ha dias dos periódicos escritos en español, el *Africa* de Ceuta, y el *Al-moghreb Al-aksa* de Tánger; este último, apoyado más ó menos directamente por *El Eco Mauritano* y *Le Réveil du Maroc*. La causa del litigio, por lo que hemos leído, se reduce á ligeras apreciaciones del segundo sobre nuestra política en Marruecos, que al *Africa* le parecieron censurables. Uno y otro se atacan con dureza, y es lastimoso allende el Estrecho, donde las voluntades debieran estar más unidas dos importantes publicaciones escritas en español, é inspiradas por lo tanto en el espíritu de nuestra patria, rompan la unidad para sacar al palenque de la discusión *trapos viejos*. Ni los ataques un tanto inconsecuentes del *Al-moghreb Al-aksa* á la política anterior y presente de España en Marruecos es digna de aplauso, ni el españolismo un poquito exagerado del *Africa* es provechoso. Porque después de todo, y por cima de la pasión de los contendientes, está España y su historia en Marruecos, asaz plausible hoy más que nunca.

Precios corrientes del mercado de ayer.

Chamorra 34 reales fanega.

Trigo royo 30 id. id.

Candeal 32 id. id.

Jeja á 30 id. id.

Morcacho á 23 id. id.

Centeno de 20 á 21 id. id.

Cebada á 19,50 id. id.

Abena 16. id. id.

Arina de 1.ª 20 reales arroba.

Id. de 2.ª 19 id. id.

Arroz de 21 á 23 id. id.

Judias de 14 á 16 id. id.

Garbanzos de Castilla á 76 reales arroba.

Bacalao de 34 á 36 id. id.

Azucar blanco de 48 á 50 id. id.

Id. terciado de 42 á 44 id. id.

Aceite á 54 id. id.

Vino de Cariñena á 14 rs. el cántaro.

Id. del reino á 10 id. id.

Aguardiente 1.ª 20 id. id.

Id. 2.ª 18 id. id.

Anis de la Confianza 26 id. id.

AVISO.

Desde el dia de hoy 21 de Abril sale de Teruel, á las seis de la mañana, como anteriormente, el Coche-correo de Calatayud.

ANUNCIOS.

En la imprenta de este periódico se hallan de venta las obras que á continuación se expresan:

BIBLIOTECA MÍSTICA.

Con la Ayuda del Médico.—Un tomo en 8.º de 88 páginas, esmerada impresión; por *Franco-Seno-Pesa*, precio una peseta.

Solemnes Gozos.—Un tomo en 8.º de 78 páginas, esmerada impresión; por *Franco-Seno-Pesa*, precio una peseta.

Tocando el Órgano.—LA PENITENCIA.—Un tomo en 8.º de 86 páginas, esmerada impresión; por *A. Zoneri*, precio una peseta.

Los Católicos.—Un tomo en 8.º de 94 páginas, esmerada impresión; por *A. Camacho*, precio una peseta.

Los Hijos de los Padres.—Un tomo en 8.º de

100 páginas, esmerada impresión; por *Franco-Seno-Pesa*, precio una peseta.

Quiero ser Cura.—EL CURA DE MI LUGAR.—*De vigilia.*—Cuento.—Un tomo en 8.º de 94 páginas, esmerada impresión; por *Floralba*; precio una peseta.

La Cardenala.—Un tomo en 8.º de 95 páginas, esmerada impresión; por *Tito Fóscolo*; precio una peseta.

BIBLIOTECA COMICA.

Los Curas en Calzoncillos, por *Tomas Camacho*.—ILUSTRACIONES DE *Angel Pons*.—Un tomo en 8.º de 95 páginas, esmerada impresión con varios grabados; precio una peseta.

El Misterio de la Encarnación, por *Tomas Camacho*.—ILUSTRACIONES DEL *Padre Cobos*.—Un tomo en 8.º de 90 páginas, esmerada impresión con varios grabados; precio una peseta.

Curas y Beatas, por *Tomas Camacho*.—ILUSTRACIONES DEL *Padre Cobos*.—Un tomo en 8.º de 95 páginas, esmerada impresión con varios grabados; precio una peseta.

Bodas Místicas, por *Tito Fóscolo*.—ILUSTRACIONES DEL *Padre Cobos*.—Un tomo en 8.º de 93 páginas, esmerada impresión con láminas; precio una peseta.

Amor entre faldas.—Prosa y verso, por *Gabriel Merino*.—ILUSTRACIONES DEL *Padre Cobos*.—Un tomo en 8.º de 96 páginas, esmerada impresión con varios grabados; precio una peseta.

Penas y Apuros, por *José Francos Rodríguez*.—ILUSTRACIONES DEL *Padre Cobos*.—Un tomo en 8.º de 93 páginas, esmerada impresión con varios grabados; precio una peseta.

Las Modistas Revoltosas, por *José Zahonero*.—ILUSTRACIONES DEL *Padre Cobos*.—Un tomo en 8.º de 90 páginas, esmerada impresión con varios grabados; precio una peseta.

EL

ALMANAQUE INFUNDIO

para 1887

Compone un precioso volumen de 90 páginas, con 100 dibujos, artículos y poesías de reputados autores y una magnífica cubierta al cromo.

Precio: una peseta.

LA NOVELA DE URBESIERVA

NARRACIONES

por

J. Francos Rodríguez

Un bonito tomo de más de 200 páginas con 32 grabados y cubierta á dos tintas. Precio dos pesetas.

BIBLIOTECA MODERNA.

HISTORIAS DE AMOR

por

José de Siles

Un tomo en 8.º mayor.

Precio: dos pesetas.

A LOS HIJOS DEL PUEBLO

VERSOS SOCIALISTAS

por

F. Salazar y Tomas Camacho

con un prólogo de

ERNESTO ÁLVAREZ

y una carta de

Alejandro Sawa

Un volumen de 96 páginas con cuatro hermosas láminas en color y una cubierta á dos tintas.

Precio: una peseta.

ANTONIO R. GARCÍA-VAO.

EL MONAGUILLO

(OBRA PÓSTUMA)

con un prólogo de

JOSE FRANCOS RODRIGUEZ

Un volumen de 96 páginas en 8.º mayor, con un retrato del malogrado autor.

Precio: una peseta.

JUAN JACOBO ROSSEAU.

ORÍGEN Y FUNDAMENTO

de la

Desigualdad entre los Hombres

versión castellana

de

I. Lopez Lapuya

Un bonito volumen en 8.º mayor, con 176 páginas, esmerada impresión y una cubierta impresa á dos tintas.

Precio: dos pesetas.

GRAN BARATO.

Comercio de tejidos nacionales y extranjeros DE SIMEON CALVO Y JOVER,

plaza del Mercado, números 16 y 17, Teruel.

Se acaba de recibir en este establecimiento un gran surtido en toda clase de indianas y cretonas, desde el precio de un real, treinta céntimos, real y medio y dos reales vara, dibujos bonitos y buena clase.

Gran surtido en lanas para vestidos á dos reales vara.

Telas para colchon buen ancho y buena clase, desde tres reales y medio vara en adelante.

Gran barato en merinos, lanas varios colores desde una peseta la vara.

Merinos negros, lana y algodón á precios convenientes.

Panas negras, colores novedad, castores y patenes, algodón, lienzos anchos para sábanas de una pieza y demás clases, caserillos, retortas hilo, cortineras superiores, reinas, algodones crudos y curados, muselinas de todas clases, todo á precios muy arreglados.

Interesante.

En la imprenta de Baquedano, calle de San Juan, se halla de venta, al infimo precio de 50 céntimos de peseta, un cuaderno con siete cartas dirigidas á D. Emilio Castelar, por el conocido republicano D. Juan Pedro Barcelona, cuya lectura recomendamos, así como también la compra de la lámina de la República en diez colores y al cromo al precio de tres pesetas.

Se vende una bonita cocinilla económica.

Darán razón en la confitería de

BALTASAR SORIANO,

plaza del Mercado,

(porches) núm. 1.